

# TOMAMOS la PALABRA a los dirigentes de DIARIO DE C.R.

## VOTO DE CENSURA PARA EL C. MANUEL MORA VALVERDE

El Buró Político de Vanguardia Popular hace saber a los militantes:

Que se enteró del incidente personal que el compañero Manuel Mora, Secretario General de nuestro Partido, tuvo con el señor Fernando Valverde, después de que éste había ocurrido;

Que ninguno de los dirigentes del Partido tuvo conocimiento previo de los propósitos del compañero Mora;

Que con el objeto de sentar las responsabilidades del caso de acuerdo con los principios y la disciplina del Partido, el Buró Político hizo interrogar a don Francisco de Paula Gutiérrez hijo, quien fué testigo del incidente por parte del c. Mora y éste relata lo siguiente:

a) Que el compañero Mora lo llevó para que presenciara como simple testigo el incidente armado que se proponía tener con el señor Valverde en el establecimiento comercial de éste;—b) que una vez frente a la librería del señor Valverde, y en vista de que había mucho público, el señor Gutiérrez consiguió que el compañero Mora cambiara su plan de acción;—c) que de acuerdo con lo convenido, él, el señor Gutiérrez buscó minutos después al señor Valverde para hacerle saber que Mora estaba armado y decidido a ventilar a tiros el asunto pendiente entre los dos; que no le pedía explicaciones ni quería una pantomima de duelo; que exigía que el señor Valverde se hiciera acompañar de un amigo para que en calidad de testigo presenciara el encuentro que debería llevarse a cabo inmediatamente en algún lugar de los alrededores de San José;—d) que en vista de esa decisión del compañero Mora no fué posible intentar otra solución al incidente y el encuentro se llevó a cabo una hora después en una finca situada en las inmediaciones del Country Club;—e) que cruzados los primeros tiros sin consecuencias que lamentar, el compañero Mora se empeñó en llevar adelante los disparos, a lo que se opusieron categóricamente los testigos;—f) que los tiros se cruzaron a 15 pasos de distancia;

Así las cosas, el Buró Considera, que el compañero Manuel Mora ha incurrido en una gravísima transgresión a la disciplina del Partido, y aunque no puede desconocer las razones poderosas que tuvo para proceder como lo hizo, su criterio es que actuó movido por factores personales y olvidando su condición de Jefe de Partido. El compañero Mora, sin consultar con nadie, puso en peligro su vida con perjuicio para el Partido.

Por estas razones, y salvo otro criterio más severo de organismos superiores, el Buró Político, de acuerdo con los Estatutos, da por este medio, un voto de censura al c. Manuel Mora, Secretario General de nuestro Partido.

## No seremos nosotros obstáculo para que se llegue a la concordia nacional

Desde muy antes de definirse el último proceso electoral, nuestro Partido consciente de sus responsabilidades frente al país lanzó y defendió ardentemente la consigna de la "unidad nacional".

Nuestra consigna fué saboteada sistemáticamente. Y ya ante la seguridad de que no era posible unificar a todas las fuerzas políticas del país alrededor de un solo candidato y de un solo programa, lanzamos esta otra consigna: "Unidad de todas las fuerzas progresistas contra la reacción que comenzaba a agruparse alrededor de la candidatura de don León Cortés para echar abajo las Garantías Sociales y el Código de Trabajo".

Por ese camino llegamos a la alianza política con el Partido Republicano Nacional con la decisión más firme de hacer valer los derechos del pueblo en las elecciones. Con nuestra más decidida colaboración triunfó la candidatura de don León Cortés y con ella las aspiraciones del verdadero pueblo, cristalizadas en un programa.

Pasadas las elecciones, don Teodoro Picado, respondiendo a los ideales de su movimiento, hizo un llamado a la concordia nacional. Pidió y ofreció paz. Habló de una colaboración de todos los costarricenses para trabajar unidos por el bien de la república.

Las palabras del Presidente Picado tuvieron la más cálida acogida de nuestra parte. Nosotros seguimos considerando válida y conveniente como todavía la consideramos—la consigna de la unidad nacional. Pero la respuesta de los políticos que jefaban la oposición fué categórica en el sentido de que no querían paz sino guerra; que para ellos la única solución consistía en que don Teodoro Picado abandonara la Presidencia y convocara a nuevas elecciones.

La anterior respuesta fué seguida de una verdadera campaña de insultos y calumnias que poco a poco ha ido envenenando el ambiente. También se supo y se comprobó, que había en preparación un movimiento subversivo.

Nuestra tesis ante el Ejecutivo fué ésta: "Debe ponerse energía para impedir un movimiento revolucionario; pero no debemos adoptar sin necesidad medidas de fuerza; debe darse amplia libertad a la oposición para que actúe en tanto no intente ir a la subversión del orden".

Sin embargo, nuestros adversarios se empeñaron en presentarnos al Gobierno hacia la "tiranía". Dijeron que nosotros prácticamente éramos los "amigos del Gobierno" y que tratábamos de establecer una dictadura comunista".

Al mismo tiempo continuaban pidiéndole al Presidente Picado que abandonara el Poder y le negaban su calidad de Presidente de la República.

Ultimamente su táctica ha cambiado. Ya reconocen que el señor Picado es el Presidente. Reconocen también sus condiciones de buen democrata. Y en cierta forma disimulada le hacen saber, que aún están dispuestos a apoyarlo si rompe con nosotros. Siguen un clásico consejo político: "Divide y vencerás". Creen que están tratando con un escolar cándido y pretenden inducirlo a que rompa con sus aliados para debilitarlo más. Dichosamente tanto el señor Picado como nosotros entendemos bien el sentido de esa maniobra y sabremos responder a ella con decisión. Ni el señor Picado tiene por qué romper con nosotros desde luego que lo único que nosotros le pedimos es que cumpla un programa de bien nacional. Ni nosotros tenemos por qué romper con el señor Picado en tanto éste esté dispuesto a cumplir el programa. Tampoco tenemos interés en mantener encendida la lucha en nuestro medio. No nos oponemos a que la oposición colabore con el Gobierno en medidas concretas buenas para el país. Seguimos creyendo que lo mejor para el país, es que haya una verdadera unidad nacional.

Así las cosas, los señores que dirigen Diario de Costa Rica publican en la edición del viernes de su periódico un comentario a la tesis de la unidad nacional. Pasa a la Página CUATRO

# QUIENES FUERON los PROVOCADORES?

La jornada del 15 de setiembre, que debió haber sido una gran fiesta nacional, no lo fué. La lucha política se planeó en toda su agudeza, adquiriendo en determinados momentos caracteres violentos.

Los órganos periodísticos de la reacción, "Diario de Costa Rica", "La Hora" y "La Prensa Libre", atribuyen la responsabilidad de los desórdenes de las que ellos llamaron las fiestas "manolinas", a Vanguardia Popular. No es de dudar que algunas personas sensatas y honradas entre las que no pertenecen a nuestro partido se hayan dejado impresionar y desorientar respecto al carácter de los sucesos que comentamos y respecto a la cuestión de las responsabilidades. Escribimos este artículo para estas personas, para los cortesistas y picadistas de espíritu liberal, susceptibles de condenar los actos de violencia por la violencia misma, sin entrar a analizar los móviles que la originan. No escribimos para los sergios marbetes, ni para los "glostoras", porque pretenden convencerlos a ellos, es tan absurdo como ponerse ahora a darle razones a Hitler en relación con los crímenes cometidos por los nazis.

El 15 de setiembre de este año tenía un relieve especial. Se reunían varios motivos de gran trascendencia para que la nación costarricense se vistiera de fiesta. Se conmemoraba la fecha de nuestra independencia; se sellaba el arreglo de límites con la hermana república de Panamá, poniendo fin a la vieja querrela que alguna vez amenazó la paz de los dos pueblos; se conmemoraba el primer aniversario de la promulgación del Código de Trabajo Y, como si todo esto fuera poco, los ejércitos de las Naciones Unidas rompían la línea Siegfried e invadían el territorio alemán por el oeste.

Ante tales circunstancias, no había ninguna razón para pretender sembrar la zizana en el solar patrio. Era deber de todos los patriotas auténticos, de todos los anti fascistas auténticos, olvidar por unos días, o cuando menos por unas horas las diferencias hogareñas, para participar sin rencores de la fiesta nacional. Quién comenzó dando la nota discordante? Fuimos acaso los vanguardistas? No, la nota discordante la dieron otros. Todo el país sabe quienes ahora a darle razones a Hitler en relación con los crímenes cometidos por los nazis. El 15 de setiembre de este

Se reunían varios motivos de gran trascendencia para que la nación costarricense se vistiera de fiesta. Se conmemoraba la fecha de nuestra independencia; se sellaba el arreglo de límites con la hermana república de Panamá, poniendo fin a la vieja querrela que alguna vez amenazó la paz de los dos pueblos; se conmemoraba el primer aniversario de la promulgación del Código de Trabajo Y, como si todo esto fuera poco, los ejércitos de las Naciones Unidas rompían la línea Siegfried e invadían el territorio alemán por el oeste.

Ante tales circunstancias, no había ninguna razón para pretender sembrar la zizana en el solar patrio. Era deber de todos los patriotas auténticos, de todos los anti fascistas auténticos, olvidar por unos días, o cuando menos por unas horas las diferencias hogareñas, para participar sin rencores de la fiesta nacional. Quién comenzó dando la nota discordante? Fuimos acaso los vanguardistas? No, la nota discordante la dieron otros. Todo el país sabe quienes ahora a darle razones a Hitler en relación con los crímenes cometidos por los nazis. El 15 de setiembre de este

Se reunían varios motivos de gran trascendencia para que la nación costarricense se vistiera de fiesta. Se conmemoraba la fecha de nuestra independencia; se sellaba el arreglo de límites con la hermana república de Panamá, poniendo fin a la vieja querrela que alguna vez amenazó la paz de los dos pueblos; se conmemoraba el primer aniversario de la promulgación del Código de Trabajo Y, como si todo esto fuera poco, los ejércitos de las Naciones Unidas rompían la línea Siegfried e invadían el territorio alemán por el oeste.

Ante tales circunstancias, no había ninguna razón para pretender sembrar la zizana en el solar patrio. Era deber de todos los patriotas auténticos, de todos los anti fascistas auténticos, olvidar por unos días, o cuando menos por unas horas las diferencias hogareñas, para participar sin rencores de la fiesta nacional. Quién comenzó dando la nota discordante? Fuimos acaso los vanguardistas? No, la nota discordante la dieron otros. Todo el país sabe quienes ahora a darle razones a Hitler en relación con los crímenes cometidos por los nazis. El 15 de setiembre de este

nación por los acontecimientos violentos que tuvieron lugar.

Nosotros preguntamos: Fué o no fué toda esta campaña de la prensa reaccionaria una provocación al desorden, con el objeto evidente de desnaturalizar la jornada patriótica y de promover disturbios populares? Hay algún espíritu ecuaníme que no lo considerase?

El país debe reflexionar sobre estas cosas con serenidad. De lo contrario, los irresponsables que dirigen tres periódicos lo conducirán al caos y a la bancarrota. Es muy fácil echarle todas las culpas al pueblo, a su supuesta incultura, o a la prédica violenta de sus líderes, cuando ocurren hechos como los acontecidos este 15 de setiembre. Pero esa no puede ser la actitud de los espíritus sensatos. No pretendemos nosotros que nuestros militantes sean ángeles celestiales. Claro que no. Y claro también que reaccionaron violentamente cuando se les provocó, especialmente cuando se les provocó en su patria e insultando sus ideales de justicia social. Que medite, pues, el país, y sienta en el banquillo de los acusados a los verdaderos responsables.

# TRABAJO

Organo Oficial del Partido Vanguardia Popular  
San José, Sábado 23 de Setiembre de 1944

# EL FIN DE LA ALEMANIA NAZI SE APROXIMA

El fin de la Alemania nazi se aproxima por minutos. No recomencemos a los ingleses han quebrado la famosa línea Siegfried y avanzan en pleno territorio alemán. En el este, los ejércitos rojos están limpiando los países bálticos de tropas nazis; han concluido el armisticio con Finlandia; casi terminado la liberación de Rumania y Bulgaria; ocupado Praga, en la margen oriental del Vístula, en los suburbios de Varsovia y se preparan para reanudar la ofensiva sobre Prusia y Silesia, provincias alemanas.

Como se ve, el cuadro militar es catastrófico para las armas hitleristas. Políticamente, la situación es semejante. Los países satélites de Alemania y los quislings están gritando por todos lados al alancearse el que pueda hacer ridículas poses de "demócrata".

Pero en el orden político internacional una nueva y peliagrosa corriente comienza a perfilarse. Decimos nueva, por la forma en que chora se manifiesta, no por las personas que la sustentan ni por la ideología que encubre. Nos referimos a los neozepaciguajores, como los llama Elias Krenburg en el artículo suyo que publicamos en el ejemplar de TRABAJO de la semana pasada. Son, pues, en el fondo, los mismos apaciguadores de siempre, los responsables del pacto de Munich, los que aplaudían sin cesar la estúpida política de Chamberlain, los que prepugnaron la política de "No intervención" en España, los que abogaron siempre por una política de entendimientos con Hitler, con el fin de aislar a la URSS y aplastar al Socialismo. Pues bien, ahora nos están resultando con una nueva cantada. Hablan de humanitarismo, de espíritu cristiano de perdón, de piedad para el pueblo alemán, etc. Proponen en voz baja negociar una paz con los militares enemigos o Hitler, como si todos no fueran igualmente responsables de los crímenes que por tantos años han hecho temblar al mundo. Y como parece que no habrá paz negociada por Churchill, Roosevelt y Churchill se han mantenido firmes en

co: sálvese el que pueda. Esta Franco ha comenzado a hacer ridículas poses de "demócrata".

Pero en el orden político internacional una nueva y peliagrosa corriente comienza a perfilarse. Decimos nueva, por la forma en que chora se manifiesta, no por las personas que la sustentan ni por la ideología que encubre. Nos referimos a los neozepaciguajores, como los llama Elias Krenburg en el artículo suyo que publicamos en el ejemplar de TRABAJO de la semana pasada. Son, pues, en el fondo, los mismos apaciguadores de siempre, los responsables del pacto de Munich, los que aplaudían sin cesar la estúpida política de Chamberlain, los que prepugnaron la política de "No intervención" en España, los que abogaron siempre por una política de entendimientos con Hitler, con el fin de aislar a la URSS y aplastar al Socialismo. Pues bien, ahora nos están resultando con una nueva cantada. Hablan de humanitarismo, de espíritu cristiano de perdón, de piedad para el pueblo alemán, etc. Proponen en voz baja negociar una paz con los militares enemigos o Hitler, como si todos no fueran igualmente responsables de los crímenes que por tantos años han hecho temblar al mundo. Y como parece que no habrá paz negociada por Churchill, Roosevelt y Churchill se han mantenido firmes en

## AMPARO A LOS PARASITOS SIN TIERRAS PROMETIO EL PRESIDENTE PICADO

En la pasada Administración el Poder Ejecutivo tuvo una línea muy clara en relación con los llamados parásitos de tierras. En todo momento el Dr. Calderón se pronunció en favor de esas gentes que convierten en partes vivas de la patria lo que ha estado por mucho tiempo de salvaje selva. El Dr. Calderón fué secundado acurradamente por su Congreso, en el propósito de ampliar el área cultivada del país; se dictó la ley que protege a los parásitos. Ambos poderes hicieron sentir al costarricense que el trabajo estaba ampliamente amparado en Costa Rica.

Es igual la línea del Lic. Picado; él, de acuerdo con la ley respectiva no quiere el despojo de los ocupantes de tierras incultas. Sin embargo hay algunos miembros de los Resguardos Fiscales que, mal enterados, sirven a veces los intereses de algunos acaparadores de tierras y se prestan para expulsar violentamente, con uso de las armas oficiales, a los costarricenses que están cultivando nuestras selvas, para incendiarlos los ranchos y para dejarlos sin nada. Precisamente ahora hay un sujeto que, sin escritura

ninguna pretende ser dueño de grandes extensiones de tierras incultas de San Isidro del General. En varias ocasiones ha tratado de empujar a miembros del Resguardo a que saquen violentamente a los trabajadores que ocupan las tierras que son del Estado. Ese resguardo ha tenido buen juicio; se ha negado: sus miembros saben que un resguardo no tiene autoridad para privar de la posesión de un terreno a un trabajador costarricense; que se necesita que el ocupante sea oído y convencido en juicio para que en sentencia se ordene el desalojamiento.

Sin embargo, los trabajadores viven bajo la amenaza de si por la violencia se les privará en cualquier momento de fruto de su trabajo.

Nosotros recordamos a esos trabajadores que no hay lugar para temores: que para el pueblo hizo Presidente a don Teodoro Picado; para que se mantuvieran los derechos del pueblo. Mientras existan leyes progresivas y gobiernos progresivos, hechos con el apoyo del pueblo, no serán desalojados de sus parcelas los trabajadores de los baldíos de El General.

# HEREDIA TENDRA SU PLANTA ELECTRICA PROPIA

## NO PROSPERARAN LAS MANIOBRAS DE LA BOND & SHARE PARA EXTORSIONAR LA CONSTRUCCION DE LA PLANTA DE NUESTRO AMO

La lucha encabezada por nuestro partido para dar una solución pronta y patriótica al problema eléctrico de Heredia se ha trasladado a un nuevo plano. Primero tuvimos que vencer las intrigas con los de la Acción Democrática que se empeñaban en resolver el problema entregando el negocio eléctrico de Heredia en manos de las Compañías. Apoyándose en el programa del Bieque de la Victoria, ratificado por don Teodoro Picado en discurso pronunciado ante miles de heredianos en la manifestación de fuerza de la provincia, Vanguardia Popular sostuvo

energicamente la tesis de que la salida al grave problema eléctrico heredianos era la construcción de una planta municipal.

Luego, pasando de las palabras a los hechos, Vanguardia Popular hizo los estudios previos necesarios para la formulación de un proyecto de ley. La fórmula adoptada ya es bien conocida. Se basa en el gravamen impuesto, no sobre el consumo de los fosforos, como aseguró el diputado cortésista Trejos, sino sobre la producción. El proyecto, ya totalmente elaborado, fué presentado a la Cámara por los diputados don Bernar-

do Benavides y el compañero Mora, en nombre de la diputación del Bieque de la Victoria. El señor Presidente de la República, haciendo honor a su palabra empeñada, púsole el ejecutarse a la ley, renunciando así a la renta que el Estado tuvé haber cobrado para sí gravando la producción de fosforos.

Pero ahí no terminaron los obstáculos. Ahora ha surgido la llamada Compañía Nacional de Electricidad (Bond and Share) que ha solicitado la concesión de la caída de agua de Nuestro Amo, donde la Municipalidad proyecta construir su planta. Simultá-

neamente, la Compañía ha negado a la Municipalidad los planos de dicha planta, que había ofrecido por dos veces vender a la Municipalidad, la última de ellas hace menos de un mes. Se ha pues

Pasa a la Página CUATRO

## PRIMER CONGRESO EXTRAORDINARIO DE VANGUARDIA POPULAR

Sesión de inauguración el sábado 23, a las siete de la noche, en el local del Partido en San José

ORDEN DEL DIA:

- 1º) Presentación de credenciales de los 150 delegados;
- 2º) Saludo del Secretario General del Partido, compañero Manuel Mora Valverde;
- 3º) Lectura del informe sobre la Situación Política Nacional e Internacional, por el compañero Mora, y nombramiento de la Comisión Dictaminadora;
- 4º) Lectura del informe sobre organización, por el compañero Ferrero, y nombramiento de la Comisión Dictaminadora;
- 5º) Lectura del Proyecto de Estatutos, por el compañero Gutiérrez, y nombramiento de la Comisión Dictaminadora.

Domingo, 24, a las ocho de la mañana, reunión en el Partido de las Comisiones Dictaminadoras.

SEGUNDA SESION PLENARIA DEL CONGRESO, EL DOMINGO 24, A LAS UNA DE LA TARDE.

ORDEN DEL DIA

- a) Lectura y discusión del proyecto de resolución sobre el informe político;
- b) Lectura y discusión del proyecto de resolución sobre el informe del compañero Ferrero;
- c) Lectura y discusión del dictamen sobre el proyecto de estatutos.

TERCERA SESION PLENARIA DEL CONGRESO, EL LUNES 25, A LAS SIETE DE LA NOCHE.

ORDEN DEL DIA

- a) Nombramiento de los Secretarios interinos de propaganda y juvenil;
- b) Elección de la Bandera de Vanguardia Popular.

# LA EMPRESA del FERROCARRIL AL ATLANTICO

## empeora las condiciones de sus trabajadores

La Compañía Administradora del Ferrocarril al Atlántico quiere hacer odioso el Código de Trabajo en tres sus servidores, empeorando las condiciones de trabajo.

No paga jornal extraordinario, aún cuando hace trabajar a sus maquinistas, conductores y demás empleados en horas de la noche.

Hemos conversado con algunos de esos empleados

que se quejan del arreglo que la Compañía ha hecho en sus itinerarios: tienen ahora que trabajar de noche, cuando antes solo trabajaban de día; tiene que exponerse a los riesgos propios de un tren en marcha con la miserable luz de un foco insuficiente para prevenir mil posibles accidentes, reciben la misma paga trabajando más horas; y se encuentran todos o casi todos resfriados por la alteración en el período de trabajo.

Todos los Sindicatos deben reforzar al Sindicato de los Ferrocarrileros en el caso de que éste tenga que iniciar la lucha contra la Compañía Northern; se trata de una forma de la lucha de la clase obrera, pues el ataque de la Compañía ahora se dirige contra sus trabajadores en esa forma llamada, pero servirá en adelante de pauta para la lucha contra la legislación obrera.